

la pénitence, prescrit pour l'ouverture de la Visite. Le temps était doux, mais très humide. La pluie avait fait fondre la neige : les chemins, qui étaient si beaux auparavant, étaient devenus mauvais, un peu, comme à l'automne. Aussi n'y eut il pas au premier exercice autant d'assistance que le prédicateur aurait désiré en voir autour de sa chaire.

Aux vépres, qui se chantent chez nous à 1 heure et demie, il y avait encore un auditoire satisfaisant.

Les confessions commencèrent immédiatement et se suivirent ainsi tous les soirs de la retraite jusqu'à l'Angelus de 6 heures. Le matin, les fidèles arrivaient de bonne heure ; le temps, toujours doux s'était remis au beau, ce qui nous permit de nous rendre à l'église en bien plus grand nombre.

Toute la paroisse donc, à partir de lundi, assista aux deux réunions: celle du matin, à 8 heures et demie, et celle du soir à 2 heures. Les confessionnaux ayant été assiégés chaque jour, se trouvèrent libres, la nuit de Noël vers 10 heures.

Le Père Visiteur, dans l'intervalle, était déjà monté deux fois en chaire, et comme l'église, qui fut éclairée toute la soirée, contenait déjà aussi beaucoup de monde depuis 8 heures, il récita avec nous tout le Rosaire.

Nous avons une très belle Crèche à Saint Boniface de Shawinigan. Le Missionnaire, en prit occasion, environ trois quarts d'heure avant la messe de Minuit, pour nous expliquer les mystères de Noël. Il nous fit une longue description de l'Etable, et du lieu précis de la Crèche, ainsi que des cérémonies émouvantes qui se font chaque année à Bethléem, la grande nuit de Noël, avec le concours des paroissiens et des pèlerins venus de tous les pays de la terre, pour adorer l'Enfant Jésus, avec les Bergers, et pour se réjouir, comme eux, de la Naissance du Sauveur du monde. Nous avons aussi, chaque année, ici, la cérémonie des petits Bergers, qui se fait comme je vais le dire tout à l'heure.

Le sermon du Père dura jusqu'à minuit. Alors, un signal, une espèce de carillonnage avec notre beau timbre derrière l'autel, indiqua le commencement de l'office solennel. Tout notre monde était arrivé : tous devaient faire la communion, excepté les petits enfants que les parents amènent toujours en certain nombre pour les initier aux mystères de l'Enfant Jésus dans sa Crèche. Cela les impressionne et ils retiennent ensuite ces choses, toute leur vie.